

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESGANSO, N.º 10.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan un metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicadas en ambas ediciones.

NUM. 760 POR LA NOCHE.—AÑO XIII. MADRID LUNES 15 DE OCTUBRE DE 1850. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

### A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Dos periódicos, *La España* y *La Iberia*, cada cual bajo su punto de vista, desagravado que hayamos tenido la franqueza de decir la verdad respecto de una intervención material de España en los negocios de Roma.

*La España* dice que si se pide un imposible, lo patriótico es guardar silencio, para no poner de manifiesto la debilidad de la nación.

Y por qué no ha de ser más patriótico, preguntamos nosotros, no padir imposibles? Pues qué, ¿han de venir las oposiciones clamoreando, calentando al vulgo, escitando sus sentimientos piosos, ponderando la necesidad de acudir en defensa del Padre Santo, y ha de estar vedado al gobierno manifestar lo que a nadie se esconde, declarar que quien así se expresa, ó no habla de buena fe, ó deseeñe la situación de las cosas, la situación de Europa y la del país en que vive? ¿Por ventura las oposiciones están dispensadas de tener patriotismo para calentar la opinión con proyectos irrealizables?

Pero añade *La España* con un candor impropio de su experiencia: «¿Quién podría con razón oponerse a que la nación católica por excelencia enviase sus tropas para sostener la causa del catolicismo, respondiendo hidalgamente a la demanda que se le hace por la autorizada voz del jefe supremo de su Iglesia?»

Con la misma razón con que se ha tolerado la invasión de los estados de la Iglesia, con la misma con que el Piamonte ha desvenado la espada en defensa de la usurpación, con la misma probablemente podría sostenerse el principio de no intervención a favor del cual se han consumado tan violentos despojos.

En cuanto a esponerse al abuso de la fuerza, desearíamos que *La España* nos contestara categóricamente si siendo gobierno arrostraría semejante responsabilidad.

En cuanto a *La Iberia*, como no tiene por conveniente oponer razones a nuestras razones, nada tenemos que replicar. Verdad es que nuestra opinión podrá mortificar algo el amor propio, pero no tiene refutación posible.

*La Discusión* inserta un comunicado de D. José Morano en contestación a otro de que dimos cuenta suscrita por el Sr. Pino y otros tres individuos. El Sr. Morano insiste, para no ser tenido por inveraz, en que él fué el primero que logró detener el coche y prestar auxilio a la señora del general Messina; añade que no hizo más que lo que cualquiera otro hubiera hecho en su lugar, arrojando un grave riesgo por salvar la vida a dicha señora; pero que no aspira por ello a ningún género de recompensa, que no necesita porque vive de sus rentas.

Los directores de los periódicos políticos de Viena fueron llamados el 4 del corriente al despacho del ministerio de policía para anunciarles que en adelante cesara la rigurosa censura que hace años venía pesando sobre la prensa de aquel país, atendiendo estrictamente el gobierno a la ley vigente sobre la materia. Sin embargo, se les manifestó que, con arreglo a la misma, sería irrevocablemente acordada la supresión de un diario luego de haber recibido dos advertencias.

La venta verificada en Berlín de los efectos pertenecientes al célebre Alejandro de Humboldt, ha producido de 9 a 10,000 thalers. La mesa en que trabajaba el sabio naturalista ha sido vendida en 150 thalers.

Ha fallecido últimamente en Roma una señora portuguesa llamada Catalina Fernandez, cuyo patrimonio y cuya vida se habían dedicado al consuelo de los pobres y los enfermos. El arzobispo de Petra, que era su confesor, escribe al marqués de Lavradio, manifestando que es muy posible sea beatificada aquella virtuosa señora.

En Barcelona se ha inventado una máquina para fregar ladrillos. Una persona sentada en una silla, por medio de un manubrio pone en movimiento el aparato, que recorre y da vueltas por cualquier aposento, dejando el suelo limpio con gran celeridad y más perfección con que lo hacen las mujeres que se dedican a tan penosa tarea, esponiendo lastimosamente su salud a las enfermedades que suelen acarrearles el ejercicio de semejante faena. Se asegura que la máquina deja limpia en un minuto una estension de veinte palmos de enladrillado por dos y medio de ancho.

Dice un periódico de Alicante, que el señor ministro de Marina ha manifestado al gobernador de aquella provincia, hablando del viaje de la real familia, que S. M. la Reina ha espresado repetidas veces ya, cuanto sintió y cuanto le pesa no haber podido permanecer en Alicante los días que indicaba el itinerario primero: que la compañía siempre este pesar, y que irá muy pronto, siendo Alicante ciudad de su predilección especial.

Dice *El Constitucional*: «Los niños de la Inclusa se mueren, según *El Pensamiento*, porque fué decretada la desamortización. Esta medida anti-católica les ha entristecido hasta el punto de quitarles la vida. No pueden resignarse los angelitos con eso de que las rentas del establecimiento se cobren del gobierno y no de arrendatarios. Es verdad que el establecimiento cobra más; pero la desamortización se ha hecho. ¿Es una medida tan anti-nea? De hoy más deberá considerarse la desamortización como enfermedad infantil.»

*El Diario de Barcelona* dice que S. M. la Reina ha formado el noble empeño de presentar en su Palacio, a su regreso a la corte, una pequeña pero escogida muestra

de géneros y artículos que pongan en evidencia los adelantos de la industria barcelonesa, y lo mucho, bueno y notable que se encierra en la improvisada exposición industrial. Para secundar una idea tan patriótica y que tan benéfica puede ser al país, se han embalado y remitido a Madrid con toda urgencia una gran diversidad de efectos, además de los que han sido previa y especialmente indicados por S. M.

En el mercado de granos de Madrid, se vendieron ayer 938 fanegas de trigo, de 44 a 52 rs. fanega, que dando por vender 1,652 fanegas de trigo; cebada de 24 1/2 a 25 1/2 reales fanega, y la algarroba a 32.

*El Diario Español* dice, a propósito de la cuestión italiana, que tiene la absoluta confianza de que el principio católico, de que el espíritu, sensatamente liberal pueden solo sacar a aquélla península del estado deplorable de anarquía en que se encuentra envuelta.

Un periódico progresista ha escrito las siguientes líneas:

«Está visto que media una distancia incommensurable entre el ministro burgalés y el célebre J. B. Colbert, la misma, sin duda, que entre O'Donnell y Mazarino, Posada Herrera y Lefebvre, D. Saturnino y Lionne. Nuestra opinión es que caminamos a la bancarota.»

A lo cual contesta *El Diario Español*: «Para las personas algo enteradas en asuntos financieros y mercantiles, copiar el último párrafo de *El Clamor* es indicarle con harta claridad el crédito que deben dar a ese diario en aquellas cuestiones. La pasión y la ligereza dañan siempre al que se deja arrebatar de ellas; pero cuando se trata de números, arruinan irremediablemente la opinión del escritor que las emplea. Con leer ese párrafo sabría el público lo bastante acerca de la competencia y de la imparcialidad de *El Clamor* para tratar materias financieras. En cuanto a la propiedad de sus paralelos, nada diremos, porque revela en el sapientísimo diario progresista un conocimiento de la historia y un buen gusto, admirables.»

El principio de temporada no ha sido tan feliz en el teatro de San Carlos de Lisboa, como en nuestro Teatro Real. Presentóse ya nueva compañía con *La Traviata*, y el teatro estaba ocupado por la sociedad más elegante de Lisboa. Hablando de la Gazzaniga, dice un periódico, creemos que con notoria injusticia, que no pasa de una mediana cantatriz y una actriz pasadera. Generalmente la compañía no gustó. El público *pató* la ópera, porque según dicen al *Jornal de Porto*, algunas de sus piezas fueron *gruñidas* por los cantantes. Para comprender lo exigente que se muestra el público de Lisboa con los cantantes del teatro de San Carlos, es de saber que este cuesta a la nación sobre 40,000 duros.

No carece de oportunidad en las actuales circunstancias, la reproducción del si-

guiente pasaje del folleto *El Papa y el Congreso*:

«La intervención armada de Nápoles no produciría más que desastres. Pero no es posible, porque sería una violación manifiesta de la neutralidad impuesta a todos los Estados italianos. Para salvar estos intereses, debe prohibirse a todos los gobiernos de la Península la intervención armada de unos en el territorio de otros, que sería un atentado a las comunes garantías.»

Ni aun como rumor absurdo, dice una correspondencia de Londres, ha corrido por allí la paparrucha del empréstito *juanista*, sobre la base de la conversión de los cupones. «Los capitalistas de Londres, añade, no son tan cándidos como suponen algunos: leen los periódicos, comprenden la verdad de lo que se les dice, y los juanistas, numerosa falange compuesta de tres ó cuatro individuos, no obtendrán un maravilloso éxito.»

Refiriéndose un corresponsal de la *Independencia belga*, en París, a las gestiones iniciadas por Inglaterra cerca de Austria para la venta de Venecia, dice que el emperador considera la pérdida de esta provincia italiana como una deshonra para la casa de Habsbourg, atribuyéndole estas palabras: «El día que semejante catástrofe acontezca habrá dejado de existir...»

A juzgar por los datos que nos ofrecen de Londres, Cabrera no es ya el antiguo guerrillero sanguinario, sino un perfecto *gentleman* inglés, con todos los gustos y con todos los instintos del hombre civilizado: culto, afable, riquísimo y poseído de una ambición muy distinta de aquella que le animaba cuando levantaba la bandera de la insurrección en Cataluña.

D. Manuel de Flores, ha redactado, calografiado y remitido al señor gobernador civil un cuadro sinóptico, si precioso por su mérito caligráfico, muchísimo más por los curiosísimos datos estadísticos que contiene, como puede colegirse por las siguientes líneas que le encabezan: «Estado demostrativo del número de presos que han ingresado en las cárceles de esta corte desde el año de 1800 al de 1850, y comparativo de los que en la referida época han sufrido la pena de muerte, con espresión de los delitos y clases de suplicio a que fueron condenados. Comparación del número de ejecuciones de pena capital que tuvieron lugar en cada año. Diferencia de la aplicación de la pena de muerte comparadas las épocas en que ha regido en España el gobierno monárquico absoluto, con las en que ha estado vigente el representativo constitucional, y en las que se ha hecho aplicación de la antigua jurisprudencia criminal con sujeción a las leyes recopiladas y código de las Partidas con la que empieza desde la sanción del código penal español de 19 de marzo de 1845.» Según los datos del señor Flores, que deben ser auténticos, pues es-

tan tomados de los libros y demás documentos existentes en el archivo de la cárcel de Villa, en los espresados, durante el referido período las ejecuciones en Madrid fueron un regicida, 2 parricidas, 19 homicidas, 14 por homicidio y robo, 11 por robo en despojado, 40 por robo, 18 por delitos políticos, 10 por sospechosos (de 1809 a 1812), uno por encubridor, 6 por uso de armas y quimeras, 5 por proparar noticias falsas, y 333 por delitos que se ignoran. Total de ejecuciones 460. De estas ejecuciones se verificaron 188 en horca, 206 en garrote, 30 por fusilamiento y las 36 restantes por medio de suplicio que se ignora. Las ejecuciones de 1808 a 1811, fueron 139; de 1812 a 1823, fueron 93; de 1824 a 1835, fueron 156; y de 1836 a 1850, fueron 50. Los presos fueron de 1800 a 1811, 16,687; de 1812 a 1823, 16,263; de 1824 a 1836, 33,019, y de 1836 a 1850, 53,673. En los 27 años de gobierno absoluto las ejecuciones de muerte fueron 321, y en los 31 de gobierno representativo 139 ó sean 182 menos. Sentimos que la falta de espacio no nos permita recoger del trabajo del Sr. Flores otros datos curiosos para apreciar la influencia de nuestros códigos en el castigo de los delitos.

La suscripción abierta en Portugal y el Brasil para levantar un monumento a Camoens va dando mucho mayores resultados que los que se esperaban, por lo cual habrá que modificar el proyecto para elevar al autor de *Los Lusitadas* un monumento digno de su gloria.

Se ha levantado un clamoreo contra Francia suponiéndola furiosamente poseída de una rabia de expansión, que amenaza morder y tragarse lo que pueda de las naciones limitrofes. Un geógrafo alemán lo ha arreglado todo: ha descubierto la cura más radical y sencilla de tan funesta ambición. Ha publicado un nuevo mapa de Europa (que se vende en Hannover) en el cual ha suprimido el imperio francés. Sus tierras están generosamente adjudicadas a los países colindantes: al nuestro ha regalado una buena porción hasta las riberas del Garona. Un solo pueblo queda en duda: París, que no se sabe a que Soberano ha cabido en suerte. Créese que no tardará en aclararlo el diligente geógrafo. Seríamos unos ingratos si no le diésemos las más espresivas gracias con un *jestimando*, generoso!

*La España* se felicita, como monárquica, por las manifestaciones de acendrado cariño que los pueblos a porfia se han apresurado a tributar a S. M. en su viaje.

«En España, dice, sean cualesquiera los esfuerzos de la revolución; trabajen cuanto quieran los partidos de la anarquía, el trono será siempre un objeto venerando, y los reyes ocuparán especialísimo lugar en el respeto y en el amor de todos los buenos súbditos. A la vez que el viaje que los Reyes acaban de hacer ha proporcionado a los pueblos la dicha y el placer de saludar

244 EL NOBLE  
la desaparición de este señorito y comenzarán a buscarle. Jesús, Dios mío, ¿qué sucedería si nos llegasen a sorprender! Nos podríamos todos en la Bastilla.  
—Vaya, vaya, Bonifacio, no tiembles de esa manera, dijo Eustaquio con sorna, otras veces he salido del claustro más tarde que hoy cuando venía a ayudarte a desocupar algunos frascos de vino añejo. No decías que ninguno conocía la puerta del callejón, excepto los oficiales de boca; que por ese lado no había centinelas, lo cual te permitía dar entrada. ¡Hum! me harás hablar más de lo que quisiera, primo.  
—Buena es la ocasión! dijo el pobre Bonifacio, miedoso por naturaleza; olvidas, primo, que para llegar al claustro tenemos que atravesar un ala del palacio donde a todas horas se suele encontrar gente, y que si nos vieren... ¡válgame Dios! ¡me destituirían, me prenderían, me ahorcarían tal vez! Cuando fue preciso decir algunas palabras para alentar a este caballero en la antecámara del oratorio, no titubee: esto solo era una bagatela, pues Mr. Gaburi no está enterado de las salidas secretas del palacio. Pero ahora...

DE NORMANDIA. 245  
—Chitito, primo; ya sabes lo que se te ha ofrecido. El que algo quiere, algo le cuesta y *labor omnia vincit*; lo cual quiere decir: enseñanos el camino y vámonos pronto de este sitio malsano para nosotros. Abrió la puerta el cabardo e invitó a los jóvenes a que le siguieran.  
—Adónde me conducis? preguntó Fabian a Eustaquio que le había cogido de la mano.  
—Primeramente a la calle que es, lo que mas urge. Cerca de palacio encontraremos un coche que os conduzca adonde nada tengais que temer.  
—Pero...  
—¡Silencio! ya habloremos cuando estemos fuera de peligro.  
Pusiéronse en camino precedidos por Bonifacio, quien adelantaba terreno sin perdonar ninguna precaución, y a poco se hallaron en la más profunda oscuridad. Parecióle, sin embargo, a Fabian que la dirección era diferente de la primera y que en vez de alejarse del palacio real al que estaba contiguo el claustro, se iba aproximando mas. Esta suposición pasó a ser certidumbre, cuando los fugitivos llegaron a un si-

248 EL NOBLE  
—Isabel, replicó el joven, bendigo a Dios por la casualidad que nos vuelve a reunir. Mortales eran mis angustias al alejarme así sin saber qué era de vos. Sacadme por Dios de inquietudes, decíme que estais fuera de todo peligro, que la reina os ha perdonado... y... partire sin recelo ya que no sin pesadumbre.  
—¡Imprudente! dijo la Mongiat, perdiste un tiempo precioso... Y sus ojos se fijaron en los compañeros de Fabian.  
—Son famigos libertadores, la dijo: no os asuste su presencia. Pero por Dios, Isabel, decidme lo que ha sucedido en el oratorio de la reina despues de mi salida.  
—Fabian, si todavía tengo que llorar por vuestra suerte, replicó Madlle. de Mongiat, mi desgracia causará mi muerte!  
—¿Ha sido implacable esa reina?  
—Despedida de la corte... Encerrada en las carmelitas por el resto de mis días! tal es mi suerte, dijo la joven con ahogado acento.  
Fabian se acercó a los labios la mano de Isabel y la regó con sus lágrimas. Entre tanto se impacientaba el guía porque cada minuto acrecentaba el peligro: se lo avisó

haber comprado el derecho de hablar tan alto... Id con Dios, y sabed que cuando gentes como vos no se hacen mas necesarias se les abandona con desprecio.  
Croissy se retiró confundido bajo el peso de aquella filípica. Cuando la reina quedó sola con Gondí, se dejó caer en su sillón y dijo con un profundo abatimiento:  
—Me han vuelto loco, señor coadjutor; ahora mas que nunca necesito de vuestros consejos y de vuestros servicios! Todos, todos me hacen traicion!  
IX.  
Recordaba Fabian en tanto con su libertador incógnito las vastas dependencias del claustro de San Honorato. A pesar de su esturdimiento, no dejó de experimentar una curiosidad muy natural de conocer a una persona que tanto interés se tomaba por su suerte; pero a la primera palabra que pronunció le dieron un buen empujón para obligarle a callar. Invitado al silencio de tan significativa manera, trató al menos de descubrir las facciones de su misterioso amigo. La parte de claustro que atravesaba

241  
IX.  
Recordaba Fabian en tanto con su libertador incógnito las vastas dependencias del claustro de San Honorato. A pesar de su esturdimiento, no dejó de experimentar una curiosidad muy natural de conocer a una persona que tanto interés se tomaba por su suerte; pero a la primera palabra que pronunció le dieron un buen empujón para obligarle a callar. Invitado al silencio de tan significativa manera, trató al menos de descubrir las facciones de su misterioso amigo. La parte de claustro que atravesaba

á sus monarcas, de rendirles el tributo y de recibir de su munificencia inagotable pruebas de cariño e interés, en proporción también á sus méritos, ocasionando de estudiar una vez más los sentimientos de este pueblo hidalgo y generoso, de apreciar las necesidades, las aspiraciones de las importantes localidades que han recorrido.

Un colega de las siguientes noticias del campamento correspondientes al día 11: «Por la mañana se repartió la carne de los toros muertos el día anterior. A las nueve llegó el general, é inmediatamente montó á caballo para presenciar las maniobras de la caballería y artillería, que duraron próximamente hasta las doce. A esa hora se sirvió el almuerzo, al que fueron invitados los segundos jefes de todos los cuerpos. A la una volvió S. E. á montar á caballo, formaron las tropas, la caballería volvió á maniobrar á la vista del general, interin la infantería se entretenía en la formación de los diferentes cuadros de táctica, observando reloj en mano el tiempo que se invertía en la de cada uno al compás de 112 y 125 por minuto, y al paso ligero hubo cuadro que se formó en nueve segundos, y en el que mas se tardó no pasó de treinta. Al anochecer se retiraron todas las tropas, y el general regresó á Madrid. Para hoy está anunciado ejercicio por mañana y tarde. El campamento ha recobrado una vida y animación especial.

Respecto de los que culpan á la desamortización de las faltas denunciadas, aunque no probadas, en la casa inclusa de esta corte, desea uno de nuestros colegas que contesten á las siguientes preguntas: «Antes de la desamortización, ¿cuánto ascendían las rentas de la beneficencia en Madrid? ¿A cuánto ascienden hoy? Antes de la desamortización, ¿qué parte de las rentas de beneficencia se invertía real y verdaderamente en satisfacer las necesidades de estos establecimientos, y cuánto se distribuía en este objeto? ¿Qué sucede ahora? Antes de la desamortización, ¿cuánto, y á cuántos debía la beneficencia? ¿Cuánto, y á quiénes debe ahora? Si los diarios neo-católicos quisieran contestarnos, se contestarían á sí propios. Si confiesan la verdad y dicen nada tendremos que añadir.»

El día 11 llegó á Tarragona el valiente marqués de los Castillejos con su señora y su hijo, siendo recibido por las autoridades y corporaciones y un gentío inmenso que llenaba las calles de la ciudad. Unas hermosas niñas salieron á ofrecerle una corona de laurel, y varios jóvenes le obsequiaron con un himno compuesto expresamente. Cuando se tocaba el himno, el general dió energicos vivas, siendo el primero á S. M. la Reina, y á los que contestó la multitud con entusiasmo.

El Clamor, en uso de su autonomía periodística, dió la noticia días pasados de que el Sr. D. Antonio de los Ríos y Rosas no saldría para Roma sin llevar instrucciones escritas. Copiaronla otros diarios y ayer nos dice muy satisfecho el paladín del progreso democrático que la tal noticia ha venido á confirmarse. ¿Quién, por qué ó cómo se ha confirmado esa noticia, desmentida por varios de nuestros colegas y por LA CORRESPONDENCIA? ¿O considera EL

Clamor que basta con repetir muchas veces una cosa por inverosímil que parezca, para darla confirmación? Confesamos que la actual campaña opositorista es fecunda en recursos y puede servir de norma para todas las oposiciones habidas y por haber.

A las cinco de la tarde de ayer llegaron á Medinaceli SS. MM. y AA. Hoy continuarán su viaje á Guadalajara.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 13.—El rey Víctor Manuel hará el día 17 su entrada solemne en Nápoles. Así que de las mas importantes órdenes administrativas irá á mandar las operaciones sobre el Voltorno. Llegan continuamente buques extranjeros á Gaeta. Se decía que los piamonteses están prevenidos; que el bloque de Gaeta no será reconocido por las potencias.

Es falsa la noticia de haber rehusado el Papa los subsidios de Francia y el Piamonte; pues Francia no ha ofrecido subsidio alguno al Santo Padre. Los franceses y los turcos en combinación perseguían en Siria á los drusos. Se decía que estos iban á defenderse.

Hoy vuelve á decirse que Walker ha sido fusilado.

Berna 13.—Ha llegado una nota francesa relativa al insulto del pabellon francés en Sion.

Marsella 13.—Dicen de Constantinopla que Bulwer ha sido recibido en audiencia por el Sultán, para justificarse personalmente.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

He aquí el parte que publica la Gaceta relativo al viaje de SS. MM.:

«Medinaceli 14 de octubre de 1890 á las cinco y diez minutos de la tarde.—El presidente del Consejo de ministros al excelentísimo señor ministro de la Gobernación: «S. M. la Reina y real familia, cuya salud continúa sin novedad, acaban de llegar á este punto, de donde saldrán mañana, según el itinerario, con dirección á Guadalajara.»

En la Caja de ahorros de esta corte ingresaron ayer 140,603 rs., depositados por 2,356 individuos de los que 106 han sido nuevos imponentes: se devolvieron 78,642 reales 20 cent. á solicitud de 83 interesados.

Correspondencias de Smirna dirigidas á La Abeja del Norte, fecha 16 de setiembre, anuncian que el fanatismo y el odio de turcos y cristianos se ha sobrecitado, no solamente en el Asia menor, sino en casi todas las ciudades de Turquía. En Magnesia (Asia menor) han ocurrido espantosas matanzas. El 19 de agosto, que fué domingo, rodearon los turcos la iglesia en donde oia misa casi toda la población cristiana. Concluido el servicio divino, y al salir los cristianos del templo, les acometieron los turcos, habiendo asesinado á todos los que caían en sus manos, sin distinción de sexo ni edad. A pesar de que la mayor parte de los cristianos podían salvarse guareciéndose en sus habitaciones, el número de muertos ascendió á 70 de ambos sexos. Desde entonces los cristianos permanecían encerrados en sus casas, sin atreverse á salir á la calle, temiendo la repetición de las escenas indicadas.

Segun informe del ministro de Hacienda, la deuda rusa con interés alcanzaba al

principio de este año á 555,012,127 rublos y habia en circulación 619,977,853 rublos de papel moneda.

Se han empezado á cerrar con elegantes verjas de hierro los dos ángulos entrantes que forma la fachada del Congreso que da á la calle del Sordo.

Durante la presente semana el estado sanitario de esta capital ha continuado sin alteracion, y las defunciones han sido de muy corto número. Las afecciones mas comunes han sido los resfriados, las ronqueras, las corizas nasales, las calenturas catarrales y gástricas, las intermitentes cotidianas y tercianas, los reumatismos, los dolores nerviosos, las erisipelas y las anginas. Ha habido tambien algunos casos de irritaciones gástricas, de pleuresias neumonías y de flujos sanguíneos. Entre las afecciones crónicas predominaron las hidropesias, los catarros pulmonares y vesicales, los asma, las parálisis, los infartos vesiculares y las tisis.

Una carta de Caracas (Venezuela) fecha 28 de agosto, se hace cargo de ciertas frases estampadas en El Correo de Ultramar pretendiendo disculpar los erimenes de que en aquel país son objeto los españoles. Entre otras cosas dice la citada correspondencia: «De la moralidad que se atribuye á los unos, y de la salvaje ferocidad que se imputa á los otros, quiere deducirse el absurdo de que esta nación no es responsable de los horrendos atentados que en ella se perpetran contra ciudadanos inofensivos de un Estado amigo. Si el Sr. Veritas estuviese guiado por un espíritu recto é imparcial, siendo así que declara estar penetrado de cuanto ocurre en Venezuela, habria retrocedido ante el temor de verse refutado grave y solemnemente. Con el traslado de algunos textos y el sucinto relato de varios hechos escandalosos, nos proponemos patentizar el carácter bárbaro y cruel de esta guerra, y de que unos mismos son los crimenes que se cometen por las fuerzas federales y por las que defienden al gobierno, contra los desgraciados españoles; porque unos mismos son los medios que emplean para aniquilarse ambos combatientes: el asesinato, el incendio, la devastación.»

De Hungría escriben á un corresponsal de Paris lo siguiente: «Hace once años la revolucion de Hungría estalló á principios del invierno, porque este es el propio para la guerra de partidos de esta nación; y á mayor abundamiento, porque el país ofrece dificultades impracticables á un ejército regular; así es que todo el mundo cree que para la estación próxima se prepare algun acontecimiento.»

El presidente de los Estados Unidos ha remitido á Abd-el-Kader un par de soberbios revolvers, cubiertos con relieves de plata, y encerrados en una caja de encina americana, con adornos de plata tambien, y forrada de terciopelo. Acompaña á este regalo una carta en inglés y en árabe, en que el presidente da gracias al emir por su noble comportamiento con los cristianos.

El resultado del juicio de residencia formado al señor marqués de la Habana por el tiempo que desempeñó los cargos de gobernador superior político de la isla de Cuba y presidente de su real Audiencia, ha sido completamente satisfactorio para el espresado general.

El gobierno holandés ha nombrado á

Mr. Heldevor su representante en Turin. La Holanda no tenia representante en esa corte desde 1848.

Parece que el partido liberal de Méjico informó desde hace tiempo á los ministros de Francia é Inglaterra, y tambien al de los Estados Unidos, de que no aceptaba en manera alguna los proyectos de intervencion que aquellas potencias querian poner en práctica con la mira de terminar las dimensiones domésticas de aquella república.

Por lo visto, ha sido una excelente idea el establecimiento en Tetuan de juegos de pelota, barra y bolos; porque no solo proporcionan ocasión de lucirse á los aficionados, sino tambien distraccion para los ociosos. El que se construyó en la plaza se ve casi siempre asistido de una concurrencia de soldados bastante numerosa.

Allí se encuentran en completa libertad, arreglando sus partidas, y las llevan á efecto, sirviéndoles de espectadores y jueces en las cuestiones que se suscitan, individuos de su misma clase, que dan su voto como unos prohombres.

El Eco de Tetuan del 7 dice lo siguiente: «En los días que corren es cuando deben venir á Tetuan los aficionados á los moros, si es que los desean ver, algo parecidos al bello ideal que en otro tiempo se tenía formado de ellos. Con motivo de su fiesta de Leid el Malud, ó sea aniversario del nacimiento de Mahoma, van por la calle luciendo hermosas túnicas de telas finisimas y brillantes colores, sobre las que llevan un jaique blanco de admirable blancura. Este traje extraño y caprichoso para un europeo recién llegado á este país, no lo es para los que habitamos en él hace algunos meses; antes al contrario, no podemos menos de conocer la analogía que existe entre este holgado y cómodo ropaje y las muelles costumbres mahometanas. Al mismo tiempo y como en todas las cosas de la vida cabe la distinción, cualquiera que sea el pueblo y las costumbres, miramos como elegantes á los que mas se distinguen por su airoso traje. Es una verdadera elegancia, pero es preciso venir á Tetuan para comprenderla.»

Los hebreos de Tetuan, comerciantes por excelencia, van aumentando de día en día sus ganancias. Dejando á un lado los caprichosos objetos morunos, como babuchas, collares, brazaletes, albornoques y demás que antes ofrecían á los españoles (por su puesto, por su dinero,) han surtido sus tiendas de magníficos vestidos de seda, hermosos mantones y ricas telas de hilo y algodón; cosas todas muy conformes á las costumbres europeas, y que son una tentación permanente para los bolsillos de los hijos de la nación que se ha llamado galante por excelencia; así es, que una lluvia de monedas españolas, consecuencia lógica de estos antecedentes, suele caer con bastante frecuencia sobre los mostradores israelitas, especialmente en algunos que son justamente preferidos por la variedad de sus géneros y porque sus dueños tienen el tacto de bajar algunos reales en el precio de las cosas cuando llega el momento oportuno.

El cable eléctrico que ha de unir á Menorca con Barcelona está tendido hasta el cabo de Caballerías: en cuanto el tiempo permita se le añadirán las 13 millas que quedan á bordo del Stella, faltando siete para llegar hasta la Mola; mientras llega

este trozo, que será dentro de tres semanas, se tenderá un hilo á la línea de Mercadal que pondrá en comunicación ambos puntos.

El 5 del corriente, despues de un asalto de los garibaldinos, capituló el fuerte de Baia. Parece que se han encontrado dentro 62 quintales de pólvora y 115,472 cartuchos con bala, confeccionados para varios calibres.

Esperábase en Tetuan, á la fecha de las últimas noticias, la compañía teatral de Algeciras que principiaria inmediatamente á dar funciones. Muchos deseaban su llegada, porque las noches se van haciendo largas y ya ha pasado la estación de pasear á la luz de la luna; de modo que en sonando el consabido cañonazo, cada hijo de vecino no tiene mas remedio que hacer la aplicación de la frase tan conocida cada mocheuelo á su olivo.

Escriben de Tetuan que á medida que la estación avanza, los cambios de temperatura se van haciendo mas frecuentes y notables. En medio del calor del día suele sorprender á los habitantes una ráfaga de Levante que hace desaparecer de repente algunos grados de calor; mas tarde se calma el viento y los rayos del sol africano vuelven á elevar la temperatura, pero llega la noche, y el fresco que se deja sentir unido á la humedad que se percibe en la atmósfera, hace conocer la presencia del otoño. Muchos días aparecen las cumbres de los montes vecinos envueltas entre nubes que se amontonan sobre ellos durante la noche; al día siguiente el sol las hace desaparecer, pero en ocultándose vuelven á condensarse y agruparse en el mismo sitio. Su presencia, en cualquiera estación suele ser el anuncio de un temporal, pero su permanencia actual es el anuncio de la estación de los temporales del invierno.

Es cierto que entre las legaciones que ha suprimido el gobierno otomano figura la de Madrid. Hace tres días que salió para Constantinopla el primer secretario, señor Naoum-Duhany, y apenas llegue la corte presentará á S. M. las recredenciales ó cartas de despedida el ministro plenipotenciario, señor vizeconde de Kerckhove.

Los señores infantes duque de Montpensier y D. Sebastian, generosos protectores de las nobles artes, cualidad hereditaria en nuestra real familia, han adquirido en la esposicion: el señor duque de Montpensier, la muñeira y un estudio busto de mujer, del Sr. Fierros; un boceto (últimos días de Felipe, II) del Sr. Manzano; las hermanas de la Caridad, del Sr. Mercadi, y un país, del Sr. Rico. El señor infante D. Sebastian ha elegido, la romería en las cercanías de Santiago, del Sr. Fierros; la escena de la faja rugida del Sr. Llanos, y los países de los Sres. Belmonte y Martí y Alsina.

La Tulelar, ocupándose del programa que la junta municipal de Beneficencia ha publicado para distribuir los premios que la misma ha acordado repartir entre los individuos que sean acreedores á ellos por acciones virtuosas, se espresa en estos términos: «El estudio de las virtuosas acciones virtuosas en la capital de España. Cuánta puede ser la trascendencia de este estímulo al bien para las clases trabajadoras y honradas, fácil es de comprender sin mas que su anuncio. De hoy en adelante

ban estaba sumergida en una oscuridad completa y el guía secreto necesitaba mucha práctica para dirigirse sin luz á través de mil rodeos. Cuando pudo observar Fabian fué que su conductor iba tirando de miedo: temblábale la mano, y su voz, cuando avisaba á Fabian que subiese ó que bajase, era vacilante y entrecortada. Muchas veces se paró de pronto creyendo oír ruido lejano de pasos ó ver brillar una luz en el extremo de un corredor. Al fin, despues de mil apuros introdujo á Fabian en un cuarto muezquino, mal alumbrado y propio sin duda de alguno de los mas ínfimos criados del palacio.

Cuando entraron se levantó un sugeto que los esperaba y dijo con viveza: «¿Qué tal, Bonifacio? ¿le traes?»

«Ahí está, respondió el guía afligido, haciéndose á un lado para dejar pasar á Croissy.»

Apenas fijó los ojos Fabian en el que acababa de hablar, conoció á Eustaquio Vireton; pero el estudiante se habia quitado de encima la randa sotana, y vestía un traje corto que le sentaba mejor.

«¡Ah! ¡sois vos, generoso amigo! dijo

la oscuridad se deslizo como una sombra, acercándose á los fugitivos.

Sin pronunciar una palabra, arrastró Bonifacio á sus compañeros á un rincón oscuro, y entretanto la otra se iba aproximando paso á paso exhalando sollózos y suspiros, no sospechando sin duda que hubiera quien espiera sus acciones. Los tres aventureros permanecían en absoluta inmovilidad sin atreverse apenas á respirar.

Llegó por fin la dama tan cerca que el menor movimiento podia descubrirlos: Eustaquio y su primo no parecían hombres, sino estatuas, ni aun la sangre circulaba por sus venas. Mas júzuese cuánto sería su terror, al ver que Fabian en tan crítica ocasión dió un paso hacia adelante, y dijo en voz baja: ¡Isabel! ¡Isabel!

Madlle. de Monglat, porque ella era, se estremeció y miró asustada en torno suyo.

«Soy yo, Fabian... no os asustéis, no deis un grito...»

La doncella, al conocerle, dió muestras de la mas honda consternacion.

«Vos aquí ¡Dios eterno! ¡aquí todavía! murmuró. ¿A qué esperas Fabian! ¿por qué no habéis huido del palacio?

del edificio donde algunas lámparas disminadas y un murmullo particular anunciaron que esta parte estaba mas frecuentada que la otra.

Sin embargo, no se divisaban rondas ni centinelas, ora porque no se hubiese creído necesario tomar estas precauciones en altaíra retirada, ó lo que era mas probable porque la reina hubiese mandado apartar de la proximidad del oratorio á cuantos pudieran estorbarla en sus nocturnas conferencias.

Volvióse Bonifacio hacia los dos jóvenes y les hizo una seña silenciosa para avisarlos de que habia llegado el momento mas crítico. Se trataba de atravesar una galería antigua y anterior á la fundación del palacio del Cardenal. Un rebervero colgado de la bóveda le alumbraba débilmente en toda su estension.

«¡Atencion! murmuró Eustaquio: esta galería es el paso de la reina y...»

«¡Estamos perdidos! dijo Bonifacio parándose de pronto, viene gente!»

En efecto sonaba un paso lento, aunque ligero al estremo del corredor, y una mujer cuyas facciones no se distinguían con

Fabian tendiéndole la mano cordialmente ¡sois vos quien me arranca de un peligro donde no esperaba socorro humano?»

«Non nobis domine, non nobis da gloriam, dijo el estudiante estrechando afectuosamente la mano que le alargaba: tenéis amigos mas poderosos que yo, Mr. Croissy. Ahora veis como no os engañaba cuando os decía que contaba con relaciones en la corte y que mi crédito podia seros útil.»

Y le mostró al mismo tiempo sonriéndose á su compañero que pudo examinar Fabian á la luz de la lámpara que iluminaba la habitación. Era un mozaillon flaco, seco, con el traje característico de los cocineros, y que con el miedo tenia las facciones mas pálidas, los ojos mas abrutados que de costumbre. Fabian se acordó al punto de aque primo de que le hablara Vireton con tantos elogios, y que habia remitido por la mañana su carta á Madlle. de Monglat. Iba ya á manifestarle su agradecimiento, cuando el modesto funcionario, que estaba muy inquieto con la responsabilidad que sobre el pesaba, murmuró compungido: «En nombre de todos los santos, señores, démonos prisa.... Van á cohar de vet

los que, cargados de familia y devorados por la fiebre del trabajo y de la perseverancia, no veían mas esperanza que la que podían brindarles sus propias fuerzas, ni mas galardón que la satisfacción de su conciencia, podrán hallar en adelante un digno premio.»

Algunas personas residentes en Tetuan desearían ver establecida en aquella plaza una administración de loterías; los aficionados a este juego se ven en la precisión, ó de renunciar á su costumbre, ó de mandar á España por billetes; pero aun cuando adoptara este último partido, nunca tienen el placer de escoger por sí el número que mas les agrada, lo cual á la verdad no deja de influir en la conciencia eminentemente caprichosa de los jugadores. Por lo tanto, cree *El Eco de Tetuan*, que una administración subalterna en aquella ciudad, no dejaría de reportar á la Hacienda pública utilidades de alguna consideración.

El *Grande Oriental* se halla estancado en la parrilla del dique de Milford Haven (Bristol), y no es probable haga otro viaje á Nueva-York, como estaba anunciado, en este mes. La patente del almirantazgo se le ha retirado hasta que se hagan las reparaciones que necesita para emprender su navegación, para lo cual la compañía deberá gastar 28,000 libras esterlinas. Hace seis meses que la compañía entregó para preparativos y reparaciones de su primer viaje, la enorme suma de 100,000 libras esterlinas, de la cual se gastaron 40,000 libras esterlinas para levantar la hipoteca, y 30,000 para reparos y demás; así es que, uniéndose á estas cantidades las deudas interrogadas, el vapor se halla moralmente preso por deudas. Estas son las grandes empresas concebidas solamente por el célebre ingeniero Mr. Brunel; el resultado se ha obtenido con un coste enorme, y con la ruina casi segura de todos los que se han embarcado en la lid. Toda la oficialidad del *Grande Oriental* ha sido despedida del servicio, y ahora se llama *el Grande Abandonado*.

En la noche del 11 se perdió á la entrada del puerto de Santander el quechemarin *Correo de Villaviciosa*, procedente del puerto de su nombre, con cargo de frutas, sidra, jamones, etc. La tripulación se salvó.

*El Morning Post*, al confesar que Austria, Prusia y Rusia, son opuestas á la marcha de los acontecimientos en Italia, declara, sin embargo, falso el rumor de que dichas potencias hayan protestado en términos idénticos contra la entrada de las tropas sardas en el territorio del rey de Nápoles. No se comprende bien qué valor tiene esta rectificación que *El Post* hace á propósito de un hecho cuya exactitud en el fondo se reconoce explícitamente.

Varios periódicos han repetido, con referencia á la *Gaceta de Mayenne*, que el gobierno belga acaba de firmar un tratado autorizando y aun obligando á Inglaterra, según las circunstancias, á hacer entrar una flota en el Escalda, en el caso de una guerra continental, al abrigo de la ciudadela de Amberes. La noticia no ha agradado á *La Patrie*, que con este motivo recuerda la neutralidad que hace veinte y ocho años impuso Europa á la Bélgica como una de las condiciones del reconocimiento de su joven nacionalidad.

El general Fantí, ministro de la Guerra del Piemonte, ha sido nombrado jefe de Estado Mayor del ejército de ocupación de la Umbría y las Marcas, cuyo supremo mando acaba de tomar el rey Victor Manuel.

Hoy á las diez de la mañana han salido de esta corte los ministros de Gobernación, Hacienda y Gracia y Justicia con dirección á Guadalajara donde tendrán la honra de saludar á SS. MM. Creemos que las reales personas, según todas las probabilidades, entrarán mañana por la tarde en Madrid.

En el discurso que precedió á la votación de la Cámara de diputados de Cerdeña acerca de la ley de las anexiones, el conde de Cavour dió nuevas explicaciones respecto al asunto de las cesiones de territorio que el Piemonte consentiría á título de compensaciones. «Ni ego formalmente el hecho, dijo el presidente del Consejo de ministros y añadió que cuando tenga lugar la nueva anexión se hará imposible cualquiera otra cesión, pues nadie se atreverá á pedir una porción de su territorio á un pueblo de veinticuatro millones de habitantes.

Los periódicos franceses tratan de quitar toda su importancia á la entrevista de Varsovia. He aquí lo que dice la *Correspondencia Havas* llegada hoy: «Si entre los que quieren hallar en los precedentes históricos un punto de apoyo para sus esperanzas, hay algunos que se complacen en dar á la entrevista de Varsovia como hermana menor de las conferencias de Viena,

ó de Laybach, no falta quien sin remontrarse tanto establezca una analogía mas favorable al mantenimiento de la paz general y al triunfo de los derechos populares. Si la máxima *lo pasado obliga* es racional en política, así como en los actos de la vida individual, podríamos invocar en favor de las tendencias liberales de Europa un hecho sobre el cual insiste con mucho acierto y oportunidad nuestro corresponsal de Berlin.»

La correspondencia á que aluden las anteriores líneas dice en sustancia que la próxima entrevista de Varsovia trae á la memoria la que tuvo lugar en Olmutz, poco antes de la guerra de Crimea, entre el emperador de Rusia, el de Austria y el príncipe de Prusia. El emperador Nicolás pedía en recompensa de los servicios que había prestado al Austria en Hungría el apoyo de esta potencia para sus proyectos en Oriente, ó al menos su neutralidad amistosa. El Austria hizo magníficas promesas, pero ya se sabe como las cumplió. El príncipe de Prusia, por el contrario, se declaró en abierta oposición con los designios de la Rusia. Debe esperarse que el príncipe regente llevará á Varsovia la misma franqueza, que sabrá resistir á las pretensiones del Austria, lo mismo que á las tendencias legitimistas de la corte de Rusia.

El correo extranjero recibido hoy nos trae el texto del importante artículo del *Constitucional*, de que nos ha hablado el telegrafo, firmado por Mr. S. Boniface. El carácter de aquel periódico, íntimamente ligado á la política de Luis Napoleón, da un gran valor á las apreciaciones de dicho artículo acerca de la invasión del territorio napolitano por el ejército piemontés.

Entre la invasión de Garibaldi, dice, y la del ejército piemontés, hay una diferencia que ha impresionado todos los ánimos. Garibaldi no era mas que un jefe de guerrilleros; antes de embarcarse para la Sicilia había entregado á su soberano su espada de general; obedecía á lo que consideraba como su misión personal, y sus actos no comprometían mas que á él solo. Si bien es cierto que, entre los voluntarios alistados bajo su bandera había extranjeros, no lo es menos que iba en nombre de la Italia, y como italiano para provocar y dirigir una revolución interior en los estados del rey de Nápoles. No podía aspirar con sus banderas de voluntarios á conquistar un pueblo de diez millones de hombres; solo podía comunicar su propio entusiasmo y arrastrarle, con el prestigio de su nombre, á una lucha suprema contra un gobierno agobiado de impopularidad.

La invasión piemontesa tiene un carácter muy diverso; constituye una ingerencia directa de un Estado regular en un Estado independiente, y es, por lo mismo, un atentado contra la soberanía del reino de las Dos-Sicilias por el rey de Cerdeña. Y como si todo debiera ser extraño y anómalo en esta situación, la invasión piemontesa tiene lugar sin previa declaración de guerra, y cuando el representante del rey de Nápoles se halla todavía en Turin.

Bajo cualquier punto de vista que se considere, no puede menos de deplorarse la conducta del Piemonte. La invasión de los Estados de la Iglesia y la de los Estados napolitanos le crea una responsabilidad que en vano se querría disculpar; está caracterizada por sí misma; no tenemos que exagerarla ni aminorarla, sino consignarla simplemente. El Piemonte es responsable ante la Europa de la iniciativa que acaba de tomar. La Europa está regida por un derecho que se halla naturalmente amenazado de perturbaciones tan grandes como las de que está siendo teatro la Italia en estos momentos, y creemos que á ella, exclusivamente á ella, corresponde volver por el derecho atropellado, y encaminar á los gobiernos que se apartan de él hácia el respeto á las leyes que obligan á todos los Estados porque están fundadas en la justicia, en la civilización y en el interés de los pueblos.»

En el teatro Real se está disponiendo para ponerse en escena *Lucrecia Borgia*, en cuyo desempeño tomará parte el tenor Ronzi, en sustitución de Fraschini que continúa enfermo. También se prepara en el mismo teatro la *Semiramis* en que la contralto señora Demerit Labache tiene bastante campo para desplegar todas sus facultades. Tenemos entendido que el no hacer su estreno dicha señora con la *Semiramis* consiste en las dificultades que la indisposición del distinguido tenor señor Fraschini ha ocasionado en la organización de las funciones. Personas que han asistido á los ensayos de *Lucrecia Borgia* dicen que es una buena adquisición para la empresa la de la señora Demerit, que posee una voz pura y arrogante y un buen método de canto.

Creese en Londres que una parte de la escuadra del canal procederá al príncipe de

Gales, sirviéndole de escolta de honor á su regreso de los Estados-Unidos. S. A. R. no irá á visitar las Bermudas, sino que partirá directamente el 19 de noviembre para Inglaterra.

De Roma escriben al *Messenger* de Niza que en una escursión hecha á Assoli, monsiur de Bessée, de los zuavos pontificios, ha tenido la desgracia de matar al conde de Mirabeau su amigo, jugando con un revolver. La bala le atravesó el cráneo, dejándole muerto en el acto.

La mayor parte de la prensa americana ha anunciado que Walker y uno de sus compañeros, el coronel Rudler, habian sido fusilados en el Estado de Honduras. El *New-York Times* desmiente la noticia y añade que ambos filibusteros habian sido puestos en libertad á consecuencia de haber invocado su calidad de ciudadanos de los Estados Unidos y merced á la intervención de los agentes de Inglaterra. Son ya tantas las alternativas porque está pasando la suerte que ha cabido al incorregible pirata americano, que no es posible saber la verdad hasta la llegada del próximo correo, que seguramente nos sacará de dudas.

Véase el lenguaje que emplea *El Times*, hablando de un monarca desgraciado, que ha podido cometer errores, pero que está siendo víctima del mas injustificado despojo: «Parece muy probable que el emperador Napoleón no dará ningún apoyo al rey de Nápoles. No hay otras potencias bastante fuertes ó bastante vecinas para intervenir, á escepcion de nosotros, y aunque no falten en Inglaterra gentes que no verían con disgusto que se emplease la sangre y el oro de la Inglaterra en facilitar los medios de saciar su venganza, la nación inglesa está muy lejos de participar de tales ideas. Francisco II puede ahorrar-se el trabajo de repetir sus protestas, que no hallarán eco en Europa. Ha reinado sin piedad; caerá sin piedad.»

Ayer tarde, de cuatro á cinco, fué robada la rica platería del Sr. Samper, en la calle del Carmen. Asegurase que el robo asciende á 30,000 duros. Los ladrones penetraron en el establecimiento por la alcantarilla, y según se dice, se entretuvieron en desmontar las piedras preciosas de muchas alhajas, dejando el oro y la plata. Parece increíble que habiendo por desgracia tantos ejemplos de robos por las alcantarillas, los dueños de los establecimientos donde hay intereses de importancia no burlen la rapacidad de los malhechores; dejando algun dependiente ó siquiera algun perro en los establecimientos cuando estos se cierran.

La misma publicación dice que son inexactas las noticias sobre aumento del efectivo de las tropas francesas, porque se considera que sus fuerzas actuales bastan para la ocupación del dominio de San Pedro, garantido por la Francia al Santo Padre.

En una carta de Nápoles leemos las siguientes líneas: «Me he procurado algunos números de un periódico que el gobierno publica en Gaeta, y he tenido ocasion de notar que las formas constitucionales han sido religiosamente observadas en todas las medidas adoptadas hasta el día.»

Un parte telegráfico de Viena del 12, que publican las hojas *Havas*, dice que se hablaba en aquella corte con insistencia de un cambio de gabinete.

Escriben de Nápoles con fecha 6 á la *Agencia Havas*:

«El rey sigue en Gaeta: su aspecto denota tranquilidad y benevolencia; nada de abatimiento sino mas bien confianza; pero sin presunción ni jactancia. El nuncio, los ministros de Prusia, Austria y España no han abandonado á S. M., y sin desconocer la gravedad de las circunstancias, todos parecen participar hasta cierto punto de las esperanzas, casi podría decir de la confianza, que manifiesta el ejército real.»

### VIAJE DE SS. MM.

He aquí la carta que nos escribe nuestro ilustrado corresponsal cerca de la corte:

«Calatayud 15 de octubre.  
La despedida que el pueblo de Zaragoza ha hecho á los Reyes de España ha sido un digno corolario de los festejos, de la animación y del entusiasmo que ha reinado en todos los días de la permanencia de la corte en la ciudad heroica.

Anoche á pesar del intenso frio que se sentía, la plaza de Palacio estuvo cuajada de gente y la serenata que los labradores dieron á SS. MM. fué brillante y del mejor gusto. Pero lo que la hizo doblemente notable fueron los vivas y las aclamaciones que resonaban sin cesar.

Una comisión subió á tener la honra de presentarse á la Reina, y esta augusta señora y S. M. el Rey recibieron á los comisionados en el balcon, desde donde se dieron vivas á la Reina, al Rey y al príncipe

de Asturias, que fueron calorosamente contestados por un inmenso pueblo.

S. M. la Reina tuvo la bondad de mandar que los que estaban en la plaza se cubriesen, porque el frio era, como hemos dicho, excesivo; y el pueblo con una delicadeza y un respeto digno de elogio se negaba á hacerlo, pidiendo á su vez que se retirase la señora porque la molestaria el frio.

Esta mañana al salir S. M. del Pilar, donde la real familia oyó misa, se reprodujo la ovación de la noche anterior.

Todas las calles de la carrera hasta fuera de la puerta de Santa Engracia, donde los régios viajeros tomaron el coche de camino, estaban llenas de gente que victoreaba y saludaba á los Reyes.

Delante de la régia comitiva iban 400 ó 500 estudiantes y otra porción de personas con banderas y grandes faroles en las que estaban escritos vivas á la Reina, y á la real familia.

Detras de la carretela descubierta en que iban los Reyes, marchaban, en carretelas tambien, los diputados provinciales, el ayuntamiento, la audiencia, la maestranza, el arzobispo, el cabildo y muchas otras personas notables, oyéndose incesantes vivas al despedirse la augusta señora.

El camino hasta Calatayud ha sido una ovación no interrumpida, habiéndose alzado arcos de triunfo hasta en los pueblos de escaso vecindario.

En estos puntos se han oido frases de cariño y de respeto, que seguramente habrán enternecido á S. M.

En Zaragoza mismo, deteniéndose el coche para deseársela un próspero viaje, y para rogarla que los visitara alguna vez.

En Alhunia, donde solo se han detenido á mudar tiro los carruajes, habia diferentes arcos de ramaje y una elegante tienda donde se ofreció á S. M. un delicado refresco.

En el Frasco tambien habia un arco, y como era ya de noche cuando pasó la comitiva, el pueblo estaba todo iluminado.

En suma: el entusiasmo ha sido grande por todas partes, hasta llegar á esta ciudad, donde se ha hecho á la Reina un recibimiento magnífico.

Esta ciudad, una de las mas pintorescas del reino de Aragón, y de las que atesora mas recuerdos históricos, se ha vestido de gala para recibir á los monarcas con un lujo digno de una capital de provincia, y con un gusto que hace honor á la inteligencia de sus habitantes.

Consecuente con sus tradiciones artísticas, y para no renegar de su nombre de pila, haleyantado á la entrada por la puerta de Zaragoza un arco árabe del mejor gusto y de excelentes dimensiones; perfectamente pintado en transparentes, que produjeron un efecto completo.

No parecia sino que aun habitaba en la ciudad el soberbio Habid, y que venia á rescatarla del poder de la media luna el poderoso y valiente rey D. Alonso I.

Desde esa puerta hasta el hermoso edificio del Casino, que sirve hoy de régia morada, todo está profusamente iluminado y es notable la decoración que se ha improvisado en la plaza del Fuerte.

Las regias habitaciones son espaciosas y estan decoradas con gran lujo.

Por las calles es imposible transitar y los reyes han sido recibidos con una verdadera locura.

Han hecho su entrada á las nueve y media de la noche.

Son las doce y tiene lugar una gran serenata.

Mañana desde Medinaceli diré á Vds. algo mas de estos festejos.

### TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hey recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 15.—El nuncio de Su Santidad ha presentado sus homenajes al emperador con motivo de disponerse á hacer uso de una licencia temporal.

El «Monitor» de hoy dice que es falso el contenido del despacho en que se decía haber anunciado el conde de Gramont al general Lamoriciere inmensos socorros de tropas francesas.

Nápoles 12.—A consecuencia de una entrevista tenida con Garibaldi, el predictador de Sicilia Crespi ha presentado su dimisión.

La secretaria del Banco de España nos remite, rogándonos su publicación, la siguiente nota desmintiendo una noticia que copiamos, como otros de nuestros colegas, de *El Clamor Público*:

«En varios de los periódicos que se publican en la corte ha aparecido consignada con referencia á *El Clamor Público*, la noticia de que el alzamiento de fondos en la Habana de que se acusa al Sr. Solano Alvear, ha alcanzado al Banco de España por una suma de novecientos mil pesos.

La administración se cree con este motivo en el deber de declarar que no tiene, hace tiempo, en aquella Isla, fondos algunos; que la persona á quien se acusa del alzamiento no ha estado jamás en relaciones con el Banco, y que el suceso que se anuncia es por consiguiente completamente falso.

Madrid 15 de octubre de 1860.—El secretario del Banco.

MANUEL DE NESTOSA.

Anoche llegó á esta corte el señor ministro de Marina, el cual, en union con sus compañeros, ha marchado hoy á Guadalajara á recibir á SS. MM.

Con el mismo objeto han salido hasta el conde del distrito militar de Castilla la

Nueva el capitán general y el director de Artillería.

Mañana se presentará á ofrecer sus respetos á SS. MM. en Guadalajara el general en jefe de este ejército y distrito con el fin de tomar sus órdenes respecto de la hora en que SS. MM. revistarán las tropas del campamento de Torrejon, que probablemente quedará levantado mañana mismo.

COMPANIA DE LOS FERRO-CARRILES DE MADRID A ZARAGOZA Y A ALICANTE.—Con motivo del regreso de S. M. y de su paso por el campamento de Torrejon, esta compañía tiene el honor de avisar al público, que habrá mañana á las once en punto un tren especial, saliendo de Madrid para Torrejon. El regreso de este tren se efectuará despues de la llegada del tren real á Madrid.

En el sorteo de la lotería antigua verificado hoy, han salido premiados los números siguientes:

30 47 13 11 87.

A las seis de esta tarde han llegado felizmente SS. MM. á Guadalajara. En dicha ciudad aguardaban los ministros y todas las autoridades asi civiles como militares. Un inmenso gentío ha acogido á SS. MM. con gritos de entusiasmo. El palacio del duque de Osuna tendrá la honra de hospedar á la familia real que asistirá esta noche al teatro y despues á los fuegos artificiales dispuestos en su obsequio.

En el mercado de granos de esta corte se vendieron hoy 1,696 fanegas de trigo de 46 á 53 rs. fanega quedando por vender 1,701 fanegas. La cebada de 24 á 25 1/2 y la algarroba á 32.

Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero.

Paris 15.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 68-95; el 4 1/2 á 95-90; el 3 por 100 español interior á 47 5/8; el exterior á 00; la diferida á 00, y la amortizable á 23 1/2.

Londres 15.—Los consolidados se han hecho de 92 7/8 á 93.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á fin del corriente á 48-95 y 48-90; al contado lo presenta la cotización oficial á 48-90. Ladiferida se publicó al contado á 40-90, 40-95 y 40-90. La deuda amortizable de primera clase que se publicó á 32, hallaba dinero á última hora á 33, la de segunda quedó ofrecida á 22-50; la del personal se publicó á 17-70. Las acciones de carreteras de abril de 4,000 rs. se publicaron á 95-50, y las de julio á 94-50. Los demás valores sin alteracion.

### ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

REAL.—A las ocho y media de la noche —*Lucrecia Borgia*.

PRINCIPE.—A las ocho de la noche.—*Mitio el jorobado*.—Baile.—*Pécore importuno*.

Baile.—*Los zapatos*.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho de la noche, ejercicios ecuestres y gimnásticos.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Galo, abad, y Santa Adelaida, virgen.

Culto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la iglesia de las Comendadoras de Santiago, donde por la mañana habrá misa mayor que predicará D. Juan Rubio, y por la tarde completas y reserva.

En el convento de monjas de Santa Teresa se hará función á la Virgen de Europa, predicando D. Pló Hernandez Fraile; por la tarde se cantará letanía y Salve á la Santísima Virgen.

Prosigue celebrándose la novena de la Virgen del Pilar, en Monserrat, predicando por la mañana el P. Cipriano Tornos, y por la tarde D. Pedro Quílez. Continúa la de Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés, y las de Santa Teresa de Jesus en el Carmen, donde predicará por la mañana D. Manuel Gonzalez, y por la tarde Don Emilio Moreno Cebada; en San José tendrá la plática D. Castor Compañía.

En el colegio de San Antonio de los Portugueses dará principio la novena de San Rafael, habiendo por la mañana misa cantada, y por la tarde en los ejercicios que comenzarán á las cuatro y media predicará D. Eugenio Aguado.

Nodrizas.—Hablando uno de nuestros colegas de las nodrizas, celoca entre sus menores defectos los siguientes:

«Desde el momento en que una nodriza toma posesion de su empleo en una casa, comprendiendo interesadamente la importante misión que cumple, abusa de su posicion y pretende desvergonzadamente usurpar los derechos de madre y dueña de la casa á la que lo es; mostrando descontento de todo, haciendo ridiculos aspavientos de cuanto se le sirve; y exigiendo los mas sabrosos y variados alimentos, pretestando la absurda mentira de que los mas sencillos y escasos son los mejores predisponentes para engendrar un bueno y abundante germen. Exigentes é irascibles, cuando no se les satisfacen sus deseos, abandonan repentinamente la casa y dejan en un tristísimo conflicto á los padres, que al fin acceden á todo, porque es imposible dejar morir de hambre al inocente hijo. Desgraciada la familia que necesita de estas mujeres mercenarias. Justo seria que comprendiendo la importancia y trascendencia de tan grave cuestion, se organizaran á imitación de otras capitales de Europa, establecimientos ó casas generales de nodrizas, donde matriculadas to-

das las que quisieran dedicarse a este ejercicio, fuesen reconocidas y visitadas periódicamente por facultativos con información escrupulosa de su vida y costumbres.

**Matusalén español.**—En uno de los libros de entierro de la parroquia de San Lorenzo, en Sevilla, existe la siguiente partida: «En 1.º de noviembre de 1788, los beneficiados de esta iglesia, enterraron en ella y en la bóveda de los sacerdotes, el cuerpo del licenciado D. Juan María Montiel Bustamante Calderon de la Barca, natural ó descendiente de las montañas de Santander, presbítero, capellán de esta iglesia y de edad de 121 años, hizo testamento ante José Ortiz, escribano público, y después confesó ante Miguel Portillo. Se le dijo misa de cuerpo presente y vigilia; y por ser digno de reparo se puso para perpetua memoria la siguiente nota: Fue casado cinco veces: la primera con doña Luisa Aguilera, la segunda con doña Ana Zamora, la tercera con doña María Arrara, la cuarta con doña Violante Seo y la quinta con doña Beatriz Obregon, viuda. Tuvo de estos matrimonios 42 hijos y nueve bastardos: Fue de venerable presencia y muy capaz. Cuando murió estaba componiendo un libro de alabanzas á María Santísima. De 116 años compuso otro de diferentes asuntos. Fue alguacil mayor de este arzobispado: Navegó muchos años. Fue religioso (aunque no profeso), de San Juan de Dios: sabía siete idiomas. Fue mayordomo del convento de Santa Ana. Fue escribano de Cámara y del acuerdo de la real Audiencia; secretario de la contratación; notario mayor de la religion de San Juan de Dios. Se ordenó de sacerdote de edad de 90 años; celebró hasta el fin de sus años, y murió de una caída que dió en los pasadizos del colegio de San Francisco de Paula, de esta ciudad. Se puede formar un pueblo de 300 vecinos con sola su familia.»

**Perfumaria.**—Varios propietarios de Chamberí, entre ellos el Sr. D. Andrés de Arango, han acudido al ayuntamiento pidiendo que se suspendan las obras del nuevo vertedero que se construye en una tierra del Sr. Arango, con fachada al Paseo de la Habana, y muy próxima á la alcantarilla general, alegando que se le siguen grandes perjuicios con aquella perfumaria á la puerta de casa.

**Novillos.**—Dice vulgarmente que para nuestra basta un boñón y si las próximas corridas de novillos se como la de ayer tarde ya se pueden echar en remojo los aficionados. Baeyer con sobrenombre de novillos, que tuvo que desuavizar el puntillero con la media luna por pavor é ineptitud del espada. Una mogiganga dispuesta sin duda para poner en caricatura el Sacramento del Bautismo, encargando se del desempeño varios comparsas asquerosamente vestidos. Una parodia de lucha de un lobo domesticado y asustadizo contra cuatro perros de presa y diez ó doce personas, que no tenían de esto sino el nombre. Dos malos toros de muerte, sufriendo el segundo el martirio de la media luna, porque el matador no sabía donde meterse de miedo. He aquí en resumen la corrida extraordinaria de ayer tarde.

Confiamos mucho en el buen criterio del señor gobernador civil, para que no consenta tales farsas ó lucucas, propias del tiempo de Caligula ó Nerón, apelando nosotros al buen sentido del público, que protestó ayer con un prolongado furor contra semejante barbaridad. Aconsejamos, de paso, á la empresa, que en vez de los pacientes borrachos para las mogigangas, los supla con caballos, que enjaezados con ardores, etc., etc., ya pueden divertirse en vez de fastidiar á la concurrencia. La de ayer fué numerosísima.

**Revolucion de los gallegos.**—Así llaman algunos periódicos de Lisboa á un terrible tumulto que armaron días pasados los aguadores gallegos de aquella capital. He aquí cómo describe el escándalo *A Revolucion*: «El sábado por la noche fué devorada por las llamas una dependencia de la quinta de Correo-Mor, en el sitio de Charneca, en las afueras de Lunnier. Los gallegos que acudieron á apagar el fuego, llevaron consigo un barril de vino, que apuraron, y al regresar á Lisboa, llenos de una insolente pujanza, se detuvieron en el Rego, en fuerza tal vez de doscientos. Allí aborrotaron el barrio con su algazarras y empezaron á dirigir palabras obscenas á las señoras, que al ruido se asomaron á las ventanas. El Sr. Severo Coelho, procurador muy conocido en Lisboa, bajó á la calle á amonestar á los gallegos, y como recibiese insultos por toda respuesta, intentó dar un bastonazo á uno de los amotinados. El golpe fué parado por medio de una cuya, y el Sr. Severo cayó inmediatamente bañado en sangre, porque un capataz le abrió la cabeza con el puño de bronce de su vara. Los vecinos pedían á gritos socorro; pero los gallegos sin cesar en sus alaridos y sus impetus guerreros, gritaban como desaforados: *morra!* Hubo una persona que quiso ir en busca de un facultativo, pero los revoltosos no lo consintieron, viéndose un individuo obligado á saltar las tapias por detrás de las casas, para ir fuera de puertas á pedir socorro para el herido y auxilio á un pequeño retón de cazadores que estaba á las puertas.

Dos soldados armados de este puesto intervinieron apaciguar á los gallegos, pero fueron rechazados á pedradas. Rompieron los cristales, derribaron puertas, y por tres ó cuatro veces intentaron asaltar la casa de los señores Camellos, diciendo, que iban á quemar aquellas calles, y llegaron á subir por las escaleras de las ventanas bajas, para entrar en el cuarto principal, quemando las puertas con teas destinadas á incendiar la casa. Este tumulto duró hasta las tres de la mañana, sin que á la barajada de los amotinados y á los gritos de los vecinos se presentase una patrulla de municipales. Las familias de las posesiones de los señores Camellos huyeron aterradas por los campos, y el regidor que acudió tuvo también que retirarse con los cabos de la policía.

El señor Severo pudo ser trasladado á hombros á casa del señor Falcão, y allí permaneció tres horas que tardaron en llevar los socorros, anegándose en sangre. La herida fué peligrosísima, pues las armas de la vara del capataz le causaron en la cabeza una herida de poco menos de un palmo, rompiéndole también el cráneo. El señor Severo continuaba ayer en una parálisis total, y hoy por la noche corría la voz de que había fallecido. Otro periódico de Lisboa dice que los gallegos fueron insultados antes y que gritaban porque decían les faltaban dos compañeros. Sabido es que el vino es muy revoltoso, pero nos cuesta trabajo creer que los gallegos sin motivo alguno se entregasen á tales excesos.

**El Parnaso.**—El viernes inauguró las funciones de la presente temporada en el teatro de Lope de Vega, la sociedad dramática que lleva el título de *El Parnaso*, con el drama *La Campaña de la Almadura*, cuyos papeles desempeñaron con mucha perfección las señoritas Escudero y Espinosa, y los señores Villafraña, Valles, Llerguer y Quevedo. También se representó por primera vez un *Monólogo-gaceta*, original del socio D. Julio Vich, que fué llamado á la escena por la numerosa y escogida concurrencia que llenaba el teatro.

**Triste rectificación.**—En la lista de generales muertos, que se publicó días pasados, omitió el nombre del Excmo. señor D. Santos San Miguel.

**Paz en la tierra.**—Los estudios estadísticos hacen ahora furor en Francia. Un ingeniero ha calculado recientemente que en todas las guerras que ha tenido el género humano desde la creación del mundo, han perecido 15.000 millones de hombres. Adelantando mas en sus cálculos, descubre que la sangre derramada en estas guerras podría llenar 3.500.000 barriles, y calculando por término medio el peso de un hombre en 100 libras, resulta que ascienden á 1.500.000.000, las libras de carne humana que se han despedazado con instrumentos de guerra.

**Hermadofidia.**—Un diario de avisos ha publicado el siguiente anuncio-mofole: «Ama de leche.—Catalina Quiñones solicita cria, y tiene quien informe de su *hombria de bien*.»

**Pasca con perdigones.**—Uno de nuestros colegas cuenta lo siguiente como ocurrido el sábado último, en el Circo de Price. Dos caballeros ya maduros estaban sentados en dos sillones uno al lado de otro. El mas viejo sacaba de cuando en cuando, del bolsillo del gabán, una preciosa caja de rapé, que él se divertía en hacer girar entre sus manos con cierta especie de complacencia. No tardó mucho tiempo en entablarse la conversacion entre los dos vecinos, y hacia la mitad del espectáculo el caballero de la caja se creyó obligado á ofrecer un polvo á su interlocutor, el cual se apresuró á aceptar, enterrando delicadamente el pulgar y el índice en la caja de plata, aspirando con delicia el aroma perfumado, y elogiando excesivamente su olor. El propietario de la caja sintió al poco tiempo cierto movimiento en su bolsillo; miró, se sentó, nada, la caja estaba en su sitio, y su vecino parecía embobado en la contemplación de los *lours de force* de la Kennel. Poco después quiso tomar otro polvo y se encontró con que la caja había volado. Sospechando que el ladrón fuese su vecino lo participó á un municipal y registrado el sospechoso se le encontraron la caja y otras cosas mas con el ítem de unos perdigones á los cuales estaba unido un hilo. El ladrón depositaba en la caja uno de estos perdigones al ir á tomar el polvo y tirando después del hilo sacaba la caja del bolsillo de su dueño. Como caricatura del arte de robar puede pasar esto; como sucedido también pasará, por la garganta de la hallena que se tragó á Jonas.

**La familia.**—He aquí la bella definición de la familia, hecha por el P. Félix en las conferencias en la catedral de París: «La constitución de la familia es sencilla, como todo lo sublime; compónese de tres solos elementos armoniosamente unidos; el padre, la madre, el hijo; es decir, compónese, considerada como sociedad doméstica, de un rey, de un ministro, de un subdito; ó lo que es igual, de una autoridad, de una obediencia y de un ministerio. En estos tres elementos se hallan los caracteres grabados por la mano de Dios, y que hacen de la familia el perpetuo modelo de toda sociedad. A saber: una autoridad *indivisible*, un ministerio *leal*, *(devoté)*, y una *sumisión afectuosa*. La familia así constituida, es el ejemplo de toda sociedad bien ordenada; es el compendio mas magnífico del derecho social; es la escuela popular de toda política grande; es la obra maestra de los gobiernos y de las sociedades.

**Lo aplaudimos.**—Asegúrase que la Real Academia española ha acordado hacer una edición de las obras de Lope de Vega, incluyendo en ella todo cuanto se conoce del Fenix de los ingenios, y haciendo eruditamente investigaciones para recoger cuanto sea posible de lo mucho que escribió aquel padre de nuestra escena y que ha llegado á ser completamente desconocido.

**ANUNCIOS.**  
**ALMONEDA POR TESTAMENTARIA.**—Para particulares y no para prenderos. Concluye la de ropas, objetos para ingenieros y arquitectos, para viaje y caza, instrumentos y música, manuscritos autógrafos, buenas acuarelas, estampas y lo perteneciente á toda clase de dibujo y pintura, cuadros de todas clases, esculturas y grabados, quincalla fina francesa en doble lámparas, candeleros, quinqués, copa-brasero, mesas de despacho, armarios libreros y roperos, relojes ingleses antiguos, libros de estudios facultativos y otros para comunes de varias clases, mapas y muchos objetos que detalladamente se anunció en el *Diario de Avisos* del domingo 7 del presente y *Boletines* de ayer 12. Calle de San Mateo, núm. 18, cuarto segundo de la izquierda, de ocho y media de la mañana á cuatro de la tarde.—(1 m. 1 t.)

**GABINETE DE CURACION DE DONA A. Garcia Lopez.**—Dedicado especialmente al tratamiento de las enfermedades de la vista, sin necesidad de operaciones. Calle de la Abada, número 5. Horas de consulta: Todos los días desde las diez hasta las tres. Gratis para los pobres de cuatro á cinco de la tarde. (D. 0. 0. 0. 00, 00, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27, 29 y 31.)

**SE VENDEN VARIOS MUEBLES, ENTRE** Sellos una sillera de tapicería, en la calle de la Farmacia, núm. 7, principal de la derecha, de nueve á dos.—(1 m. 1 t.)

**EN LA ANTIGUA FONDA DEL CISNE,** Esigue la venta todos los días no festivos, desde las dos hasta las cuatro de la tarde, de los generos restantes, de los vinos de varias clases, objetos de servicio de mesa, anaqueletes y mostradores.—(3 m. 3 t.)

**EL CIELO EN 1881 O SEA CALENDARIO** de Joaquín Yagüe, conocido por el Aragonés. Se hallará á 6 cuartos en Madrid, librería de D. José Cuesta, calle de Carretas, número 9; á provincias se remitirá franco de porte acompañando al pedido dos sellos de cuatro cuartos. En la lista de provincias franco de porte, acompañando al pedido su importe en libranzas. Por mayor á 50 rs. el 100 en Madrid y 56 provincias franco de porte, acompañando al pedido su importe en libranzas. (D. 00, 17, 19 y 21.)

**QUE BARATURA!—UNA CAJA DE PAPEL** inglés superior, que no se cala, canto dorado, cien sobres, veinte y cuatro plumas, un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de lacre, un frasco de tinta de color, una caja de polvos, otra de oblas, una pastilla de jabon de olor.—Todo, 16 reales: sin dorar el papel, 15 reales.—Se regalan un par de gamelos. Calle de Alcalá, números 6 y 8. (D. 00, 00, 00, 00, 14 y 15.)

**BARATO DE SOBRES Y PAPEL PARA** Cartas.—Una bonita caja de carton propia para viaje, 100 cartas, 100 sobres, lacre, lapicero, portaplumas, doce plumas de acero, polvos, oblas y tinta de superior calidad 24 rs., mas inferior 16 y 14. Calle del Pez, núm. 36, port. (1 m. 1 t.)

**VENTA DE EFECTOS MILITARES.—EN** Alcalá de Henares el día 20 del corriente mes, á las diez de la mañana, en la iglesia del cuartel de jesuitas, donde se halla establecido el repuesto general de caballería, se procederá á la venta en pública licitación, de los efectos que se marcan á continuación: 5500 fundas de elascas, 8 pares de pantalones de media bota, 3 chaquetas de paño, Botones chicos y grandes, 10012 varas de galon de plata, 140 levitas, 379 manoplas, 34 fundas de paño para capa, 191 ídem de lienzo, 196 bandoleros de gala sin galones, 44 cinturonas, 106 tapafundas de charol, 178 ídem de diario, 178 mantillas de gala sin galones, 2 tapafundas, 2 botiquines para caballos, 2 marcos para idem.

Lo que se anuncia al público para el que quisiese interesarse en su adquisición, (D. 15 y 16.)

**SE CEDE UN BONITO GABINETE CON** Salcocha, para un caballero solo. Calle de Santa Catalina, núm. 1, cuarto segundo derecha.—(D. 15, 16 y 17.)

**OBRAS DE TESTO.—CURSO DE QUÍMICA,** por Regnaud, y traducido por el coronel de ingenieros D. G. Verdú: cuatro tomos. *Tratado de topografía*, por el coronel de ingenieros D. R. Clavijo: un tomo y atlas. Estas obras se venden en la direccion general de ingenieros, palacio de Buena Vista.—(D. 14, 15, 16 y 17.)

**LA BELUQUERÍA DE ALEGRIA EN LA** Lvarro se ha trasladado á la calle de Espoz y Mina, 12, principal.—(1 m. 1 t.)

**OBRA DE TESTO.—MANUAL DE PAR-** sista edición: la primera de las obras de texto en la lista oficial para los institutos, escuelas de comercio y de administracion militar. Se vende á 12 y 14 rs., en la librería de Sánchez y otras.—(D. 14, 19, 24 y 28.)

**DETUM FONTANERO.—SE VENDE EN** la calle de la Justa, núm. 30 duplicado, porteria, á 4 rs. libra.—(1 m. 1 t.)

**LAS COSTUMBRES DE LOS ISRAELI-** tas y de los cristianos, obra escrita por el abad Fleury, y traducida al castellano por D. Manuel Martínez Pugaaron: tercera edición, corregida y publicada bajo los auspicios del Emmo. señor cardenal arzobispo de Sevilla. Sigdo esta obra de un mérito incontestable, es de esperar que los dignisimos prelados y clero de la Iglesia española secundarán los piadosos fines del expresado Emmo. señor, quien le consagra de suma utilidad para todos los fieles, y ha contribuido eficazmente á su publicacion. El editor, por su parte, ha reducido á un solo volumen los dos de que antes constaba, y su precio á 10 rs. en rústica. Se hallará en Madrid en las librerías de Olamendi, Hurtado, Sanchez y Aguado. En provincias, pidiéndola directamente á D. A. Gomez Fuentenebro, calle de la Colgata, núm. 6, imprenta, previo el envío de su valor en sellos sencillos del franco ó libranza del giro mutuo del Tesoro. Se darán 13 ejemplares por 12, 23 por 25 y 58 por 50.—(1 m. 1 t.)

**ESCUELA ESPECIAL,** PREPARATORIA PARA CARRERAS FACULTATIVAS. CALLE DE SAN ROQUE, NÚMERO 1, CUARTO BAJO. Queda abierta la matricula de cinco á siete de la tarde en las asignaturas de Aritmética, Algebra, Geometría, Topografía y Trigonometría, Algebra superior, Analítica y Geometría descriptiva. El estudio práctico de la topografía se hace en el campo, manejándose todos los instrumentos geodésicos.—(D. 15, 17, 19, 22, 24, 28, 30, 1.º, 4, 6, 8 y 10.)

**MARTILLO,** COMERCIO UNIVERSAL, CALLE DEL DESENGAÑO, NÚMERO 10. Se encarga de vender en comision ó en subasta pública, cuantos generos le remitan los fabricantes y comerciantes, pagando los trasportes y derechos, y anticipando 25, 50 y hasta 75 por 100 del valor de los generos, conforme sean. Hay de venta: cacao Escocia, id. Noruega, pastas para sopa, patatas, quesos de bola, chocolate, almidon de primera de trigo, rom en pipas, licores en botellas, champagne, y otras. Guita-percha, camas de hierro, escopetas de Eibar, patencures, lienzo, botas y botecillos. Acciones de la Union, compañía de Seguros contra incendios, carrera de San Gerónimo, al cambio de 90. Cambio de billetes y monedas. La subasta principia á las tres.

**PARAGUAS Y SOMBRILLAS.** Gran almacén, calle del Carmen, núm. 21. En este establecimiento, que hace poco se ha abierto al público, se encuentran un abundante y variado surtido de paraguas, que á la novedad y elegancia reúnen la solidez y los precios sumamente arreglados. (D. 00, 00, 00, 00, 00, 00, 0, 0, 0, 0, 00, 00 y 14.)

**HIGIENE DENTARIA,** D. JOSÉ BENITE, PROFESOR DENTISTA. Acreditado en las principales cortes de Europa por las maravillosas curaciones que ha practicado, ofrece colocar dientes artificiales, inalterables, por el moderno sistema de CAUTHUCH VULCANICO; sirven perfectamente para la masticacion y pronunciacion, sin que estos causen el mas leve dolor, y sin el auxilio de RESORTES NI ATADURAS de ninguna especie, sobre los dientes naturales, pudiendolos poner y quitar cuando se quiera. Las muelas, orificadas y empastadas por este profesor, duran por lo menos diez años; deja enteramente paralizadas las caries, evitando de este modo el dolor y mal olor que despiden la boca, producido por dichas caries y por las viandas que se depositan en sus concavidades é infectan los dientes sanos, pues no cabe la menor duda que la mas hermosa dentadura, que no sea curada á su debido tiempo por un hábil dentista, será destruida con la mayor rapidéz. Su gabinete está provisto de un numeroso surtido de ricos instrumentos. Tiene máquinas de varios sistemas ELECTRO-MAGNETICO para los casos necesarios de hacer la extraccion de muelas, dientes y raigones, sin dolor. Posee magnificas máquinas traídas de Londres y del Norte de America, para trabajar con una admirable perfeccion el CAUTHUCH. Recibe de diez á cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 80, piso segundo. (D. 00, 0, 0, 0, 0, 00, 00 y 14.)

**REWOLVERS.** Gran surtido, calle Mayor, núm. 1, almacén del PRECIO FIJO. (27 m. 27 t. 1-1.)

**EL DIAMANTE,** CALLE DE POSTAS, NUM. 11. Se ha trasladado á la plazuela del Ángel, núm. 1, esquina á la calle de la Cruz. Este establecimiento reúne las mejores circunstancias que pueden apetecerse, tanto por la fabulosa economía de sus precios, como por la prontitud con que desempeña sus encargos en ropa blanca, y matras sobre ropa y pañuelos: la estrechez del local que tenemos en la calle de Postas es la única causa que nos ha inducido á la traslacion, aunque el nuevo tampoco es ya suficiente á nuestras necesidades de hoy, y que tan pronto como hallemos un gran almacén, lo tomaremos; si el público, como hasta aquí, nos siguiera dispensando su protección, los artículos serán los mismos, con la diferencia de ser en mayor escala: frañelas inglesas blancas de salud, para trajes interiores, á 7 reales vara; velos bordados á 38 rs.; lenceria rica desde 3 rs., á propósito para sábanas de familia, hasta la batista mas fina; pañoleria de batista de hilo para la mano, desde 28 rs. docena en adelante; pañoleria de entretiempo, desde 26 rs.; mantelerias de seis cubiertos, desde 45 rs.; pañuelos de seda de la India, 14 y 17; cortes de vestidos de perezal con forro necesario, en 21 rs.; piezas de amburgo de 10 varas; á 18 rs. En trajes de señoras, segun la estacion, todo lo mas nuevo, todo lo mas económico: el surtido de este género será considerable, tanto en la pañoleria como en los infinitos artículos que hemos recibido para vestidos de señora, desde el tartan de 5 rs., hasta el mas nuevo poplin de 36.

Trajes para niños y niñas de todas edades, envolturas, capas, talmás, abrigos Mafey-Abbas, sombreros, capotas, gorras, enaguas, pantalones, y el no menos interesante artículo de abrigos de señora, desde 140 rs. en adelante.—(D. 00, 14 y 16.)

**LIBRERIA DE A DURAN,** CALLE DE LA VICTORIA, NUM. 3. Sanz del Río. *Ideal de la Humanidad*: un tomo, 19 rs.—*Idem. Sistema de la Filosofía*: un tomo, 26 rs.—*Idem. Historia Universal* hasta 1852: cuatro tomos, 64 rs.—(D. 15, 17, 19 y 21.)

**DICCIONARIO MANUAL DE DERECHO ADMINISTRATIVO ESPAÑOL,** para uso de los funcionarios dependientes de los ministerios de la Gobernacion y de Fomento y de los alcaldes y ayuntamientos. D. FERNANDO COS-GAYON Y D. EMILIO CANOVAS DEL CASTILLO. Se ha repartido el cuaderno 7.º de esta interesante publicacion, y se halla en prensa el 8.º, que verá la luz del 15 al 20 del actual; cada cuaderno cuesta 10 rs. vn., y toda la obra constará de nueve próximamente; pero si cesase de este número, se dará gratis todo lo que esceda de él á los que se suscriban antes de la publicacion del mencionado cuaderno 9.º. Los antiguos suscritores que lo han sido antes de repartirse el cuaderno 7.º, solo abonan el importe de ocho, segun se les ofreció oportunamente. Los señores comisionados de provincia y los suscritores que se entienden directamente con la administracion del diccionario, establecida en la calle Ancha de San Bernardo, núm. 58, principal, tendrán la bondad de girar el importe de lo que tengan recordado ó de renovar sus suscripciones, si no quieren sufrir retraso en el recibo de la publicacion. Sigue abierta la suscripcion en Madrid, librerías de Baylli-Bailliere, calle del Principe de Moro, Puerta del Sol, y de la Publicidad, pasage de Mathen.—(3 m. 3 t.)

**MUSICA** EL HIMNO CELEBRE DE GARIBALDI, TRASCENTO PARA PIANO. Se halla de venta á 5 rs. en el almacén de música de Casimiro Martín, editor, calle del Correo, núm. 4, frente á Correos. Se enviara franco á provincias remitiendo doce sellos de á cuatro cuartos.—(D. 13, 14, 15 y 16.)